

SÍNTESIS DE PRENSA 05 DE MAYO DE 2023 COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN

CONSTRUCCIÓN

<u>CONSUMO PRIVADO DA SEÑALES DE FATIGA, PERO LA INVERSIÓN REPUNTÓ EN FEBRERO</u>

La Jornada/ Clara Zepeda Nota Informativa 05/05/2023 Economía Clara Zepeda Pág:CP-21 Ciudad de México

En febrero, mientras el consumo privado en México dio señales de fatiga, tras haber marcado un máximo histórico el mes anterior, la inversión mostró una franca recuperación, aunque todavía no alcanza los niveles máximos alcanzados en diciembre de 2017. Luego de dos avances mensuales arriba de uno por ciento, la compra de bienes y servicios por parte de las familias en México, con excepción de vivienda y bienes de lujo, retrocedió 0.4 por ciento mensual en febrero, arrastrada por la caída de los bienes importados. Tras la caída de 0.2 por ciento en enero de 2023, la inversión fija bruta, integrada por los bienes utilizados en el proceso productivo retomó su crecimiento al avanzar 1.9 por ciento mensual en febrero, impulsada por los gastos en maquinaria importada y construcción no residencial.

Ir al Índice

<u>MOMENTO CORPORATIVO / FIBRA PLUS, UN RENTABLE CICLO</u> INMOBILIARIO

El Sol de México/ Roberto Aguilar Columna 05/05/2023 República Roberto Aguilar Pág:9 Ciudad de México

Impacto financiero. En el reporte del primer trimestre que difundió Vulcan Materials, anticipó a sus accionistas y el mercado, el impacto financiero que provocará el cierre de la cantera Calica en Playa del Carmen, instalaciones que justo hace un año fueron clausuradas por la SEMARNAT, y la PROFEPA. Y precisamente estas dependencias elaboraron un dictamen ambiental en el que



acusaron a la compañía de graves daños irreversibles en sus terrenos, aunque Vulcan dio a conocer en su última respuesta al tribunal internacional que todos los muestreos que sirvieron para que el gobierno de México llegara a esas conclusiones se realizaron sin método científico y fuera de los terrenos de Calica que incluyen la terminal marítima de Punta Venado, que sigue en la mira para obras relacionadas con el Tren Maya y proyectos ecoturísticos.

Ir al Índice

TRABAJA EN 4 OBRAS CLAVE

El Heraldo de México/ Redacción Entrevista 05/05/2023 El país Redacción Pág:PP-12-13 Indeterminado

En su oficina, ubicada en el corazón de la Ciudad de México, Jesús Esteva Medina, secretario de Obras y Servicios (SOBSE) de la Ciudad de México, guarda más que documentos, pues entre alebrijes y libros culturales destacan varios cuadros coloridos cuyo autor es el propio funcionario, mismos que además de ser una decoración representan la vida a la que quiere volver. "Estos los pinté en diciembre de 2018, cuando ya me habían nombrado para 2019 y tenían un simbolismo especial, por un lado, iban a adornar aquí, pero otro es para que no se me olvide que tengo una vida esperándome terminando esto", destaca. Como funcionario en la actual administración le ha tocado innovar con las nuevas tecnologías y adaptarse a las necesidades de la población, así como del medio ambiente, por lo que obras como la creación de más de 200 kilómetros de ciclovía, la puesta en marcha de los primeros Cablebuses y la creación de la planta de biocarbón, han sido los proyectos cumbre que deja a su paso por la actual administración; sin embargo, aseguró que aún hay otras obras por concluir.

Ir al Índice

URGEN INVESTIGACIÓN POR OBRA FANTASMA

Reforma/ Alejandro León / Eduardo Cedillo Nota Informativa 05/05/2023 Ciudad Alejandro León / Eduardo Cedillo Pág:2 Ciudad de México

La bancada del PAN en el Congreso local llamó a la Fiscalía General de Justicia (FGJ) a abrir una carpeta de investigación en contra del ex Alcalde morenista de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, por los pagos que se entregaron a una



empresa por obras que no se realizaron. Ayer, Reforma publicó que la Auditoría Superior de la Ciudad de México (ASCM) detectó pagos por 8.6 millones de pesos por trabajos de construcción de un edificio de la sede de la Alcaldía que no fueron entregados. La diputada Gabriela Salido recordó que esta no es la primera anomalía que se señala bajo la Administración de Romo. En octubre de 2022, un juez emitió una sentencia condenatoria en contra de un ex funcionario por trabajos realizados en el Mercado Escandón que fueron pagados sin haberse justificado.

Ir al Índice

RETOMA GIGANTE RITMO INMOBILIARIO

Reformal Arely Sánchez Nota Informativa 05/05/2023 Negocios Arely Sánchez Pág:8 Ciudad de México

Grupo Gigante ha retomado prácticamente su ritmo de crecimiento, especialmente luego de que su rama inmobiliaria se vio afectada por la pandemia de Covid-19. Actualmente, los ocho centros comerciales en los que el grupo participa como inversionista han recuperado casi por completo su nivel de ocupación, señaló Ángel Alverde, CEO de Grupo Gigante Inmobiliario, en entrevista. Reveló que la firma se ha preocupado por hacer más rentables sus negocios, por lo que decidió desaparecer las 19 tiendas The Home Store que operaba desde antes de la pandemia, para dar paso a Casaldeas, un concepto originario de Chile y que representa el nuevo joint venture del grupo. Gigante tiene activas otras empresas conjuntas como Petco, Shakc Shack, Panda Express y Office Depot, conceptos que desarrolla en el País en conjunto con los dueños originales de las marcas.

Ir al Índice

<u>NO HAY QUEBRANTO PARA LA SHF; CRÉDITO POR 1,600 RNDP SE PAGÓ, ACLARA EMPRESARIO INMOBILIARIO</u>

La Jornada/ Redacción Nota Informativa 05/05/2023 Economía Redacción Pág:23 Ciudad de México

Un crédito otorgado por la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) para construir un fraccionamiento residencial en el estado de México fue liquidado en su totalidad sin causar quebranto a la entidad financiera, aseguró el empresario al frente del



desarrollo. En noviembre de 2017, la SHF otorgó un financiamiento por mil 600 millones de pesos para la construcción de 240 departamentos del proyecto habitacional Reserva Escondida, en Atizapán de Zaragoza, estado de México. En febrero de 2021 se hizo público que la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el órgano de fiscalización del Congreso, hizo una observación a esa operación, cuyo monto representaba 11 por ciento de la cartera vencida de la SHF. "Como empresarios solicitamos un crédito para construir 240 departamentos en un muy buen momento" para el mercado inmobiliario, dijo Pedro Alberto Checa Patjane, en su momento director general de Centro Corporativo Esmerlada, empresa a cargo del proyecto. "Luego vino la pandemia y todo el desarrollo y las ventas se frenaron, pero el crédito siguió corriendo", añadió.

Ir al Índice

ANUNCIA CUEVAS FERIA INMOBILIARIA EN CUAUHTÉMOC

El Universal/ Laura Arana Nota Informativa 05/05/2023 Metrópoli Laura Arana Pág:11 Ciudad de México

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, anunció la "Primera Feria Inmobiliaria de la Ciudad de México: Por el patrimonio de las familias de la capital", que se llevará a cabo en junio próximo, en el parque Jardín Pushkin, en la colonia Roma. Destacó que la demarcación representa una de las 10 principales economías del país, aporta cerca de 5.0% del Producto Interno Bruto neto y las colonias más importantes para el desarrollo inmobiliario son las cercanas al Centro Histórico de la Ciudad. Durante una reunión con 48 firmas de desabolladores inmobiliarios, Cuevas señaló que la alcaldía resguarda más de 20 mil millones de pesos de inmuebles en venta, que se traducen en mil 200 millones de pesos del mpuesto Sobre Adquisición de Inmuebles y 70 millones de pesos del predial; ambos recaen en las arcas de la Ciudad de México. Los desarrolladores señalaron que Cuauhtémoc es sede del mercado bursátil de mayor importancia y cuenta con una infraestructura turística y actividad comercial que hacen que el carácter adquisitivo e inmobiliario en algunas de sus colonias se eleve de manera considerable.

Ir al Índice

<u>IA PERMITE ACELERAR LA ELECCIÓN DE VIVIENDAS</u>

El Universal/ Sara Cantera Nota Informativa 05/05/2023 Cartera



Sara Cantera Pág:23 Ciudad de México

La inteligencia artificial (IA) puede acelerar la digitalización del sector inmobiliario al predecir las preferencias de un cliente en busca de una vivienda en venta o renta, de acuerdo con el Clúster de Innovación y Transformación Inmobiliaria (CITI). Este grupo impulsa al sector inmobiliario en su transformación digital y está conformado por Coldwell Banker México, Keller Williams México, RE/MAX México, The Smart Flat, Quality México y Realty World México. Helena Verrón, fundadora y directora ejecutiva de The Smart Fiat y CITI, comentó que la inteligencia artificial es un avance adicional a la digitalización, ya que al final es una tecnología que aprende o enseña dependiendo de lo que el agente inmobiliario quiera conseguir de manera más eficiente. En el sector inmobiliario puede ayudar a los agentes a presentarle al cliente entre tres distintas opciones de inmuebles cuál conviene más por determinados factores, ya que la inteligencia artificial tiene la capacidad de leer millones de datos, interpretarlos y estructurarlos, un proceso que a una persona normal le tomaría meses analizar.

Ir al Índice

INFRAESTRUCTURA

ANALIZAN TREN A QUERÉTARO

El Heraldo de México/ Noemi Gtz Nota Informativa 05/05/2023 El país Noemi Gtz Pág:6 Indeterminado

Aunque fue cancelado en el sexenio anterior, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que se analiza la construcción del Tren de pasajeros de Querétaro-Ciudad de México ante la saturación vehicular en la carretera. Por ello, dijo que platicó del proyecto con directivos de la empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas City, con quien se reunió este 2 de mayo en Palacio Nacional. En la conferencia de prensa matutina, señaló que la empresa tiene experiencia en manejar trenes de pasajeros en Chicago y Nueva York, en EU. "Pronto vamos a saber", expresó en el salón Tesorería. Los directivos de la empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas sostendrá un encuentro con el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, para el tema. En el gobierno de Enrique Peña Nieto se lanzó una licitación que ganó la empresa China. Sin embargo, se canceló el proyecto. En octubre de 2020, el Tren Querétaro-Ciudad de México estaba registrado en el paquete de proyectos de infraestructura entre el gobierno y el sector privado con un monto de 51 mil 300



millones de pesos, para iniciar construcción en junio del siguiente año, pero el proyecto no arrancó. A pregunta expresa, López Obrador dijo que el 2 de mayo platicó en privado con directivos de la ferroviaria del tren Querétaro-Ciudad de México y se iniciaron acuerdos de cooperación con proyectos como con el Tren Maya y el Transístmico.

Ir al Índice

REVISARÁN INGENIEROS LAS OBRAS EN PANTITLÁN

El Sol de México/ Jonathan Castro Nota Informativa 05/05/2023 Metrópoli Jonathan Castro Pág:20 Ciudad de México

El Colegio de Ingenieros Civiles de México revisará el apuntalamiento de la estación Pantitlán, de la Línea 9 del Metro, para descartar cualquier riesgo en la separación del puente por el que cruzan los trenes, confirmó el titular del Instituto para la Seguridad de las Construcciones, Renato Berrón Ruiz. En entrevista con El Sol de México, el funcionario explicó que la división en la estructura del Metro, que cruza Eje 1 Norte, es por un asentamiento diferencial a causa del hundimiento de la zona, el cual ha disminuido. El directivo rechazó que haya riesgo en esta estación por la desunión de la estructura en la que pasan los trenes al llegar y al salir de la terminal Pantitlán, que, en 2022 tuvo una afluencia de seis millones 389 mil 435 usuarios. "Va a entrar Colegio de Ingenieros Civiles de México a hacer ya una revisión de todas las acciones del gobierno y dar fe de que todo lo que se hizo cumple con el reglamento de construcciones y, por ende, sirve adecuadamente para darle un mejor comportamiento al puente, aumentar el factor de seguridad, que la gente sepa que es seguro, que no hay riesgo para utilizarlo", dijo Berrón Ruiz.

Ir al Índice

NADIE HA IDO A LA CÁRCEL POR TRAGEDIA EN LA LÍNEA 12

El Financiero/ David Saúl Vela Nota Informativa 05/05/2023 Nacional David Saúl Vela Pág:42 Ciudad de México

Un juez de la Ciudad de México decidirá hoy en audiencia si ordena o no reabrir la investigación relacionada con la tragedia de la Línea 12 del Metro que mató a 26 personas y causó lesiones a más de 100. La reapertura fue solicitada por



algunas víctimas que estiman que la fiscalía no agotó la indagatoria pues, entre otras cosas, ni siquiera llamó a declarar a Florencia Serranía, titular del Metro al momento del colapso. Hasta ahora esas empresas han pagado la reparación del daño a 117 de 130 personas a las que se les acreditó alguna afectación y llevan a cabo trabajos para reforzar toda la estructura de la línea, que fue reabierta en la parte subterránea (Atlalilco-Mixcoac) y se espera que antes de que concluya 2023 se reabra en su totalidad.

Ir al Índice

AMLO

<u>SE CONSENSUÓ CON IP LA DURACIÓN DE CONCESIONES MINERAS:</u> <u>AMLO</u>

La Jornada/ Emir Olivares / Ángeles Cruz Nota Informativa 05/05/2023 Política Emir Olivares / Ángeles Cruz Pág:PP-13 Ciudad de México

El Congreso aprobó las reformas a la ley minera después de alcanzar un consenso con las compañías del sector, que habían manifestado su inconformidad por la nueva duración de las concesiones, dijo ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. En la mañanera de ayer, en respuesta a una pregunta, el mandatario afirmó que en los próximos días firmará la nueva legislación para que se publique en el Diario Oficial de la Federación y entre en vigor. Recordó que la iniciativa planteaba al principio concesiones por 10 años y algunas empresas consideraban que ese plazo suscitaba inseguridad entre los inversores. Hubo cambios, "creo que a 20 años la concesión -el permiso quedaría en un plazo inicial de 30 años-, y otros temas", expuso. En la anterior legislación los permisos para la explotación minera en el país se daban por 50 años con opción de prórroga por un plazo similar, con lo que sumaba una centuria.

Ir al Índice

MIS HIJOS NO SON CORRUPTOS.- AMLO

Reforma/ Natalia Vitela Nota Informativa 05/05/2023 Primera Natalia Vitela Pág:PP-5 Ciudad de México



Luego que se difundiera que un grupo de empresas de amigos de su hijo Andrés López Beltrán ha obtenido contratos del Gobierno federal por más de 100 millones de pesos, el Presidente Andrés Manuel López afirmó ayer que su familia no es corrupta y pidió hacer la cuenta porque "no es nada". De acuerdo con un reporte del portal Latinus, difundido por Carlos Loret de Mola, se trata de tres compañías que han conseguido distintos contratos públicos en el Gobierno federal, por un monto estimado en 100 millones de pesos. Las empresas mencionadas son AZ Gerencia de Proyectos; Organismo Promotor Logístico y VEA Arquitectos. Las tres registran la misma dirección -calle Veracruz número 69, Colonia Condesa, Ciudad de México-, y tienen otras cuatro subsidiarias.

Ir al Índice

<u>AMLO Y SEMAR PONEN EN ENTREDICHO A LA DEA</u>

La Razón/ Jorge Chaparro Nota Informativa 05/05/2023 Primera Jorge Chaparro Pág:PP-6 Ciudad de México

En una nueva jornada de señalamientos a instituciones de Estados Unidos, el Gobierno mexicano cuestionó ahora a la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés). El Presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de Marina, Rafael Ojeda Durán, pusieron en entredicho a la agencia antidrogas y ratificaron su rechazo a que el fentanilo se produzca en México para exportarse a ese país. El almirante refutó un reportaje presentado por medios ingleses sobre la supuesta producción de fentanilo en México y también declaraciones de la directora de la DEA, Anne Milgram, en el mismo sentido.

Ir al Índice

<u>ENCUESTA / ADÁN AVENTAJA A EBRARD RUMBO A 2024; SHEINBAUM</u> SIGUE ADELANTE

El Sol de México/ Sin autor Encuesta 05/05/2023 República Sin autor Pág:PP-8 Ciudad de México

El secretario de Gobernación, Adán Augusto lápez Hernández, se ha posicionado como un fuerte contendiente dentro de la coalición Morena-PT-Verde en la carrera por la candidatura a la presidencia de la República, superando al titular de la Secretaria de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. Sin embargo, la favorita



sigue siendo la actual jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, de acuerdo con los resultados de una encuesta telefónica realizada por GANA Análisis de Datos y Encuestas de Opinión Pública en 32 estados del país. En cuanto a la intención de voto para las próximas elecciones, el 50.3 por ciento de los encuestados muestran simpatía hacia la coalición Morena-VerdePT y manifestó que votaría por esta opción. En segundo lugar, el 22.1 por ciento de los encuestados optaría por la coalición PRI-PAN-PRD. El 19.9 por ciento de los encuestados no sabe por quién votarla y el 7.7 por ciento elegiría al Movimiento Ciudadano.

Ir al Índice

TREN MAYA

SEDENA PONE SU MARCA AL TREN MAYA Y OCULTA DATOS

El Universal/ Adriana Varillas / Manuel Espino Nota Informativa 05/05/2023 Primera-Estados Adriana Varillas / Manuel Espino Pág:PP-14 Ciudad de México

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y las constructoras subcontratadas por los militares avanzan en la colocación de pilotes para sostener un viaducto elevado de 42 kilómetros por donde pasará el Tren Maya en el Tramo 5 Sur, para librar cavernas, cenotes y ríos subterráneos detectados a lo largo de los 67.6 kilómetros que mide el trazo de Playa del Carmen y Tulum. Los pilotes son marcados con el logotipo de la Sedena en color rojo, característico del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, visibles a los costados y al frente, en la parte alta. Las estructuras de concreto son enclavadas por grúas a 25 metros de profundidad en aparente suelo firme, lo cual no garantiza que abajo de ese suelo kárstico, lleno de oquedades, pueda haber otra cueva, por lo que el riesgo de colapso se mantendrá, advierten biólogos y ambientalistas consultados por El Universal durante un recorrido por esta zona. El biólogo Roberto Rojo calcula que más de 9 mil estructuras de ese tipo se instalarán tan sólo en este tramo, además de un puente atirantado para salvaguardar la cueva Garra de Jaguar, lo que multiplicará los daños.

Ir al Índice

<u>SOBRECOSTO DEL TREN MAYA TRIPLICA PROMEDIO DE REFERENCIA:</u> IMCO

El Economista/ Alejandro de la Rosa. Nota Informativa 05/05/2023



Empresas y Negocios Alejandro de la Rosa. Pág:PP-28 Ciudad de México

El coordinador de Finanzas Públicas del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), Manuel Guadarrama, estimó que en pesos reales la construcción del Tren Maya tiene ahora un costo de 373,000 millones de pesos y está "muy cerca" de los 479,920 millones de pesos previsto por ellos en el 2019 en el escenario más conservador. Considerando que en ese momento no existían los estudios técnicos requeridos para iniciar la construcción, partieron de analizar proyectos ferroviarios en Italia, Francia, España o Alemania, con lo que concluyeron que existe un sobrecosto promedio del 45%, aunque en México ya ronda el 148% (a partir de un monto inicial de 150,000 millones de pesos) y todavía no está concluido. Este miércoles, El Economista publicó que, en pesos nominales, el costo del Tren Maya se incrementó el 130 %, al pasar de los 156,000.4 millones de pesos reportados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) al cierre del 2020, año en que se registró oficialmente el proyecto, a los 359,863.3 millones de pesos que suman a la fecha.

Ir al Índice

<u>CAJA FUERTE / LOS SOBRECOSTOS DEL TREN MAYA, AMLO Y OTROS</u> FACTORES

El Economista/ Luis Miguel González Columna 05/05/2023 Opinión Luis Miguel González Pág:2-47 Ciudad de México

¿Cuánto costará el Tren Maya? A mediados de 2020 AMLO dijo que iba a costar 120 o 130,000 millones de pesos. En mayo de 2023 tenemos que se han gastado 220,853 millones y hay 139, 863 millones más asignados en el presupuesto de este año (...) ¿Qué pasó? La obra ha tenido al menos siete cambios respecto al trazo original. También ha sufrido ajustes importantes en el método constructivo. Algunas de las modificaciones se justificaron por "problemas" no previstos, encontrados en el terreno y otras más por la obligación de preservar algunos sitios de valor arqueológico (...) Sí pudo ser de otro modo. En los sobrecostos de las grandes obras vemos reflejado el exceso del optimismo, la mala ejecución y la debilidad institucional (...) Los problemas de ejecución son el talón de Aquiles de las grandes obras. Esto ocurre en 75% de los casos, según un estudio de la consultora Mc Kinsey que revisó 48 proyectos en todo el mundo (...) Si pudiéramos preguntarle a Bent Flyvbjerg, el máximo experto mundial en mega



proyectos, él nos diría que es muy difícil que una obra escape a la Ley de Hierro de este tipo de construcciones

Ir al Índice

AEROPUERTO DE SANTA LUCIA

ESTAFETA SE MUDA AL AIFA PARA CONECTAR CON MÁS DE 60 CIUDADES

La Jornada/ Redacción Nota Informativa 05/05/2023 Economía Redacción Pág:22 Ciudad de México

Estafeta invertirá más de 350 millones de pesos para migrar su centro de operaciones al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), lo que conectará "con más de 60 ciudades del país en pocas horas", anunció Jens Grimm, presidente del Consejo de Administración de la compañía de logística. Durante la firma del contrato de arrendamiento del almacén de carga nacional de Estafeta en el AIFA, Grimm dijo que ésta "es muestra de la sólida cultura de colaboración y del interés que tenemos como compañía en trabajar de la mano con las autoridades en aquellos proyectos que llevan a construir un mejor México".

Ir al Índice

AVANZA PARA EL AIFA

Reforma/ Jorge Nuño Lara. Nota Informativa 05/05/2023 Negocios Jorge Nuño Lara. Pág:1 Ciudad de México

Estafeta informó que llevó a cabo la firma del contrato de arrendamiento del almacén de carga en el AIFA para avanzar en su proceso de migración del AICM. En la firma del contrato estuvo presente el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara.

Ir al Índice

REFINERÍA 2 BOCAS

DEBERÁ PEMEX PAGAR 17% DE SU DEUDA ESTE AÑO

El Financiero/ Héctor Usla Nota Informativa



05/05/2023 Economía Héctor Usla Pág:9 Ciudad de México

Petróleos Mexicanos (Pemex) debería pagar el 16.9 por ciento de su deuda entre el 1 de abril y el 31 de diciembre de 2023, lo que equivale a 18.2 mil millones de dólares, detalló el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). Sin embargo, Oscar Ocampo, coordinador de energía del IMCO, explicó que la realidad es que la petrolera no tiene los suficientes recursos para pagar ese monto, por lo que tendrá que salir al mercado a refinanciar su deuda. "Pemex tendrá que salir a contratar más deuda a largo plazo o emitir bonos, ya que todo indica que no tendrá más apoyos del Gobierno de México, y no es para menos, ya que, con la rehabilitación de las refinerías, la compra de Deer Park, la construcción de Dos Bocas y diversas amortizaciones de la deuda, hablamos que le han transferido más de 670 mil millones de pesos en lo que va de la administración, en algún momento, Hacienda debía cerrar la llave", dijo.

Ir al Índice

SCT

MÉXICO VUELA PARA RECUPERAR CATEGORÍA 1, ASEGURA LA SICT

24 Horas/ 24 Horas Nota Informativa 05/05/2023 Negocios 24 Horas Pág:15 Nacional

Con la aprobación de la reforma a la Ley de Aviación Civil y ya publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el país está cada vez más cerca de recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea internacional, aseguró el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño. Por esta razón, dijo durante la firma del contrato de arrendamiento de almacén de carga en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a la empresa Estafeta, que el sector debe estar preparado para aprovechar el renovado impulso que va a registrar el transporte aéreo, tanto de carga como de pasajeros. Sobre la migración del transporte de carga al AIFA, el secretario señaló que esta empresa se convierte en ejemplo a seguir para las compañías que necesitan concluir sus trámites y obtener certificaciones para llevar su actividad de carga a ese aeropuerto. "Nos muestra que ningún obstáculo es infranqueable, que son superables cuando se quiere avanzar y llegar a la meta", resalto Nuño Lara.

Ir al Índice



REFORMA ENERGÉTICA

ENERGÍA. CANADÁ VE AVANCES Y NO ESCALARÁ DISPUTA

Milenio Diario/ Especial Fotografía 05/05/2023 Negocios Especial Pág:16 Ciudad de México

Canadá afirmó que México tiene avances en la resolución de las preocupaciones de las firmas canadienses sobre la política energética del presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo que no ven necesidad de escalar la disputa. Si bien Mary Ng, ministra del ramo, se negó a comentar sobre empresas específicas, un funcionario que habló con Bloomberg dijo que tres ya resolvieron sus preocupaciones.

Ir al Índice

'APAGAN' MONITOREO DE MERCADO ELÉCTRICO

Reforma/ Diana Gante Nota Informativa 05/05/2023 Negocios Diana Gante Pág:1 Ciudad de México

La única herramienta de las empresas de energía para conocer los criterios de despacho, el Monitor Independiente del Mercado Eléctrico Mayorista, desapareció, a pesar de que por ley debe tenerse el instrumento para dar certidumbre a los participantes del mismo. La Comisión Reguladora de Energía (CRE) es la encargada por ley de vigilar su operación para lo cual puede contratar expertos independientes que realicen el estudio anual, como el que dejó de hacerse en 2021 y que elaboraba la consultora ESTA International. También está facultada para formar un comité colegiado que lo realice, con la restricción de que nadie que esté involucrado en la administración o fiscalización del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), sean participantes del Mercado, tengan relación comercial, patrimonial o tengan derechos de control corporativo.

Ir al Índice

...PERO FALTAN CENTRALES ELÉCTRICAS

Reforma/ Azucena Vásquez Nota Informativa 05/05/2023



Negocios Azucena Vásquez Pág:2 Ciudad de México

En México, la cantidad de centrales eléctricas que operan es baja en comparación con las existentes en Estados Unidos y esto podría representar un problema para aprovechar el nearshoring, advirtió David Bonilla, investigador del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. "Si quisiéramos comparar Texas con Coahuila o con Nuevo León, vemos que faltan muchas comparado con la necesidad (potencial que traerá esta relocalización)", comentó en el seminario web "Nearshoring y las nuevas necesidades de infraestructura", de la UNAM y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). "El nearshoring tiene que ir de la mano de disponibilidad energética y si no hay suficiente infraestructura de plantas generadoras será un cuello de botella", aseveró.

Ir al Índice

<u>INFLACIÓN DE ENERGÉTICOS DESACELERÓ DRÁSTICAMENTE EN MARZO EN PAÍSES OCDE</u>

El Economista/ Yolanda Morales Nota Informativa 05/05/2023 Finanzas y Dinero Yolanda Morales Pág:PP-6 Ciudad de México

La inflación de energéticos cayó drásticamente en la medición anual de marzo entre los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) a una variación de 1.3%, desde 11.9% registrado en febrero. Esta caída se explica por el impacto de la alta base de comparación de marzo del 2022, cuando los precios de energéticos se incrementaron unos días después de la invasión que inició Rusia sobre Ucrania. De acuerdo con el comparativo mensual de la OCDE, la inflación energética desaceleró en 36 de los 38 países miembros, e incluso fue negativa para 13 de ellos, como México. De hecho, la inflación de energéticos de México registró una variación negativa de 2.1% anual, y le acompañan en el grupo de fluctuaciones negativas Bélgica (-10.1%); Canadá (-6.9%); Costa Rica (-7.8%); Grecia (-14.1%); Japón (-3.8%); Luxemburgo (-8.1%); Holanda (-28.2%); Nueva Zelanda (-2.1%); Portugal (-4.4%); España (-25.6%); Suecia (-1.2%) y Estados Unidos (-6.4 por ciento).

Ir al Índice

PRODUCE PEMEX MÁS 'COMBUSTIBLE SUCIO'

Reforma/ Diana Gante Nota Informativa



05/05/2023 Primera **Diana Gante** Pág:PP Ciudad de México

La producción de combustóleo en las refinerías de Pemex cada vez es mayor, y ya tocó su punto máximo en 12 años. En marzo pasado, Pemex reportó una producción de 307 mil 300 barriles diarios de combustóleo, 16.7 por ciento más a los 263 mil 300 registrados en el mismo mes de 2022. En contraste, la elaboración de gasolinas para el mismo mes fue de 275 mil 400 barriles diarios, apenas 1 por ciento mayor que la de marzo de 2022. El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), expuso en su análisis 'Pemex en la mira', que se trata del combustible que más produce Pemex, pues representa 35 por ciento de todo lo que se obtiene en el proceso de refinación. IMCO precisa que para el periodo enero-marzo, la producción de combustóleo promedió 300 mil barriles por día, cifra 10.9 por ciento mayor a la producción de gasolinas.

Ir al Índice

LOGRAN PETROLERAS DESCUBRIR 19 CAMPOS

El Financiero/ Héctor Usla Nota Informativa 05/05/2023 Economía **Héctor Usla** Pág:9 Ciudad de México

Las empresas que participaron en las rondas petroleras han descubierto 19 vacimientos desde que se abrió el mercado petrolero a la inversión privada, en 2016, según datos de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi). Los recursos estimados de estos yacimientos ascienden a más de mil 772 millones de barriles de petróleo crudo equivalente. Al menos, cuatro yacimientos prometedores de 'oro negro' se descubrieron entre 2022 y 2023. Tan solo en 2023, dos grandes empresas han anunciado descubrimientos que podrían aportar grandes cantidades a las reservas petroleras del país. Para llegar a alcanzar estos números, entre 2016 y 2022 se han ejecutado 67 proyectos de exploración. Gracias a los descubrimientos, se han elevado en cinco veces las reservas de petróleo y gas natural asociado a los contratos de empresas privadas, según datos de la AMEXHI.

Ir al Índice

CÁMARAS EMPRESARIALES



<u>DESTACA COPARMEX BAJA DE 10.3% EN LA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD</u>

La Jornada/ Laura Gómez Flores Nota Informativa 05/05/2023 Capital Laura Gómez Flores Pág:32 Ciudad de México

La percepción de inseguridad se redujo 10.3 por ciento, al pasar de 67.4 en 2022 a 57.1 puntos porcentuales este año, pese a que más de la mitad de los empresarios fueron víctimas de delitos como robo de mercancía, dinero, maquinaria, equipo o vehículos, y 14 por ciento extorsión o cobro de piso, informó la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en la Ciudad de México. En el foro Incidencia delictiva en la CDMXy su impacto en las empresas, Armando Zúñiga, presidente del organismo empresarial, destacó que nueve de las 16 alcaldías están por debajo del promedio nacional en dicho índice de percepción, que es de 61.2 por ciento, que también bajó 4.1 puntos.

Ir al Índice

AMPAROS, OPCION ANTE LAS REFORMAS EXPRÉS: COPARMEX

El Universal/ Ivette Saldaña Nota Informativa 05/05/2023 Cartera Ivette Saldaña Pág:21 Ciudad de México

Luego de un proceso desaseado a través del cual se aprobaron diversas reformas en la Cámara de Diputados, las empresas podrían usar la figura del amparo si consideran que hay un abuso de autoridad, dijo el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora. En entrevista con EL UNIVERSAL, señaló que cada empresa debe tener su estrategia de negocios y, con base en ello, evaluar las reformas, así como la alternativa de tramitar un amparo.

Ir al Índice

PIDEN A LA CORTE INTERVENIR POR REFORMAS

Reforma/ Verónica Gascón Nota Informativa 05/05/2023 Negocios Verónica Gascón



Pág:2 Ciudad de México

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) criticó el proceder de los legisladores para aprobar por la vía rápida una serie de reformas, por lo que consideró que debe intervenir la Suprema Corte para que haga respetar el proceso legislativo. "Para no afectar la competitividad y desarrollo de los negocios en México, exigimos que los legisladores revaloren esta forma de actuar con una aprobación instantánea y en serie, de tal forma que avalen a través de análisis jurídicos y técnicos lo que aprobaron en minutos". "De no ser así, pedimos al Poder Judicial, a través de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, intervenga para que haga efectivo este debido proceso legislativo y se evite dejar un precedente que atenta contra la construcción del futuro de nuestro País", expuso el líder del sector comercio y servicios, Héctor Tejada.

Ir al Índice

REGIÓN CENTRO DETONARÁ NEARSHORING

El Economista/ Sin autor Nota Informativa 05/05/2023 Urbes y Estados Sin autor Pág:37 Ciudad de México

A fin de generar mayor vinculación entre las empresas de la región y aprovechar el nearshoring, las delegaciones Pachuca, Tizayuca, Tulancingo y Edomex de Canacintra alistan una estrategia. Pretenden generar mayores oportunidades y afianzar la creación de negocios.

Ir al Índice

SUSPENDEN TRÁILERES LOS VIAJES NOCTURNOS

Reforma/ Miguel Domínguez Nota Informativa 05/05/2023 Primera - Opinión Miguel Domínguez Pág:10 Ciudad de México

Ante el agravamiento de la violencia y la inseguridad en las carreteras que llevan a Reynosa, los choferes de tráileres decidieron ya no circular de noche, reveló ayer Edgar Zamorano, presidente local de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar). "Ahorita la situación está que nada más podemos viajar de día, es crítico viajar en condiciones de noche", señaló. Aunque no es una decisión



colegiada, explicó, empresarios y choferes optan por no permitir viajar de noche. "Sobre todo en el tramo de (Ciudad) Victoria a San Fernando, Reynosa y hacia Matamoros", detalló, "la seguridad está comprometida". Indicó que los choferes están procurando llegar a Reynosa después del mediodía para evadir situaciones de riesgo en la carretera, que ocurren a veces hasta en el amanecer.

Ir al Índice

COLUMNAS POLÍTICAS

TEMPLO MAYOR

Reforma/ F. Bartolomé Columna 05/05/2023 Primera - Opinión F. Bartolomé Pág:8 Ciudad de México

- ** ¡Ah, caray! Ante los curiosos y jugosos negocios de los amigos de su hijo Andy, Andrés Manuel López Obrador salió con que 100 millones de pesos... ¡no son nada! Mmmmh (...) A ver cómo les explica López Obrador que 100 millones no son nada a las y los mexicanos que ganan apenas 207 pesos al día y que le creyeron eso de "no somos iguales".
- ** Hoy que se celebre el aniversario de la Batalla de Puebla, dos morenistas se estarán dando codazos por ver quién sale mejor en la foto: el diputado Ignacio Mier y el senador Alejandro Armenta. Pese a tener una trayectoria políticamente bastante gris, ambos se sienten listos para buscar la gubernatura poblana. Y para tal efecto están usando sus respectivos cargos legislativos -con todo y el presupuesto a su disposición- para promover sus anhelos (...) Como en los viejos tiempos, entre más se inclinan ante el Jefe Máximo, suponen, más posibilidades de que el dedo celestial los designe candidatos.
- ** Mal inicia la gestión de Guadalupe Taddei al frente del INE, pues está proponiendo como el principal responsable operativo a un funcionario sobre el que pesan acusaciones, inclusive penales, por malos manejos a su paso por el IMSS. Se trata de Flavio Cienfuegos, quien al inicio del sexenio fue director de Administración del ISSSTE, donde sólo estuvo unos meses. De ahí pasó al Seguro Social, pero el entonces director, Germán Martínez, lo denunció ante la Función Pública, la Auditoría Superior de la Federación y la mismísima FGR (...)
- ** Ayer se celebró en toda la galaxia el Día de Star Wars, aquella saga en la que un caballero opositor de honestidad valiente termina pasándose al lado oscuro y se convierte en un despiadado líder que disfruta ahorcando a sus adversarios.



Cualquier parecido con la mañanera es mera coincidencia. ¡Que la fuerza los acompañe!

Ir al Índice

BAJO RESERVA

El Universal/ Sin autor Columna 05/05/2023 Primera Sin autor Pág:2 Ciudad de México

- ** Nos cuentan que frente a la preocupación expresada repetidamente por el presidente López Obrador sobre lo que considera "injerencismo" de Estados Unidos por otorgar fondos a organizaciones y proyectos en favor de la libertad de prensa y la transparencia, en Palacio Nacional comenzó la contraofensiva. Desde Perú llegó Ricardo Belmont, presentado como periodista, a promover en la mañanera nada menos que la reelección del mandatario (...) A temblar, intervencionistas yanquis, que los herederos de Bolívar están en pie de lucha youtubera. Paleros al grito de guerra.
- ** Nos hacen ver que el llamado a la unidad que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador a las cuatro corcholatas parece que se entendió como banderazo de salida para las hostilidades (...) Mientras las patadas bajo la mesa se multiplican, don Marcelo calcula el momento para dejar su cargo, con la idea de presionar a sus rivales, en especial a doña Claudia. ¿Seguirán con las indirectas o ya se lanzarán abiertamente a la contienda?
- ** Los diputados de la Comisión de Defensa Nacional se reunirán la próxima semana con el titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval (...) y nos cuentan que aprovecharán para pedirle una fecha de visita directa a las obras del Tren Maya y del Aeropuerto de Tulum (...) Nos hacen ver que algunos legisladores temen que vuelvan a darles largas. Lo bueno es que los militares se comprometieron a rendir cuentas al Congreso. Lo malo es que no dijeron cuándo las
- ** Nos cuentan que mientras se deja en claro que el gobierno actual no tolera el nepotismo, el amiguismo ni algunas otras lacras de la política que ya no existen, el Portal Nacional de Transparencia da cuenta de que Adrián Pérez Barnes, esposo de María Ximena Noto Obrador Gañido, sobrina del presidente López Obrador, ocupa el cargo de titular del Órgano Interno de Control en la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuaria Rural, Forestal y Pesquero, con un sueldo



bruto mensual de 166 mil 899 pesos (...) Cosas de la transparencia en tiempos de la 4T.

Ir al Índice

TRASCENDIÓ

Milenio Diario/ Sin autor Columna 05/05/2023 Opinión Sin autor Pág:2 Ciudad de México

- ** Que aunque estaba previsto que este jueves se reunieran Marcelo Ebrard y Mario Delgado para formalizar la petición de la dirigencia de Morena de que las corcholatas acudan a Coahuila a llamar a PT y Verde a que se sumen a la campaña de Armando Guadiana, será hasta próximos días cuando se oficialice el encuentro, porque el dirigente estuvo todo el día en campaña con Delfina Gómez y el canciller tuvo problemas "de agenda" (...)
- ** Que ayer el jaloneo en la SCJN estuvo fuerte, pues algunos ministros se pronunciaron por darle la razón a la Consejería Jurídica de la Presidencia en cuanto a resolver las reformas a la Ley de Comunicación de 2018 al menos al mismo tiempo que la primera parte del plan B, entre ellos Luis María Aguilar, Jorge Pardo Rebolledo, Alberto Pérez Dayán y, obvio, Yasmín Esquivel, aunque al final la mayoría se impuso.
- ** Que nadie estaba más feliz ayer que el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien consideró "un hecho histórico a nivel nacional" la aprobación del Poder Legislativo jalisciense para que el estado tenga un trato justo y equitativo dentro del pacto fiscal, luego de que el Congreso local aprobó que el mandatario gestione ante la Secretaría de Hacienda federal nuevas condiciones al convenio, con el voto de Morena (...)
- ** Que hasta el momento el alcalde en Benito Juárez, Santiago Taboada, solo está "señalado" en la investigación de la Fiscalía de Ciudad de México sobre la red de corrupción inmobiliaria en la demarcación, pero su calidad puede cambiar a "investigado" o incluso "imputado" en los próximos días debido a que el Ministerio Público cuenta con facturas mediante las cuales presuntamente el panista obtuvo recursos de manera ilícita (...)

Ir al Índice

FRENTES POLÍTICOS



Excélsior/ Sin autor Columna 05/05/2023 Primera-Opinión Sin autor Pág:9 Ciudad de México

- ** 1. El bloque opositor en el Senado acordó presentar al menos 24 acciones de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación para impugnar las 20 reformas aprobadas en fast track en la llamada "noche negra", donde sólo estuvieron los senadores de Morena, Verde, PT y PES, informaron los coordinadores Julen Rementería y Miguel Ángel Mancera. Por separado, advirtieron que cada decreto impugnado tendrá dos acciones de inconstitucionalidad (...) El problema es que como no actuaron de inmediato, los madrugaron, y quién sabe si están a tiempo de enmendar la plana.
- ** 2. Causó polémica la propuesta que hizo Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, al plantear como secretario ejecutivo del instituto a Flavio Cienfuegos Valencia. Y es que este personaje fue denunciado en 2019 por Germán Martínez, entonces titular del IMSS, ante la Fiscalía General de la República, por presuntas irregularidades en su gestión como director de Administración del Seguro Social (...)
- ** 3. La candidata de la alianza opositora a la gubernatura del Estado de México, Alejandra del Moral, lamentó que se busque modificar el formato y cambiar a la moderadora que se tenía contemplada para el segundo debate (programado por el IEEM) como condicionantes para llevarlo a cabo (...) Menos forma y más fondo es lo que los electores quieren escuchar.
- ** 4. Mario Delgado, líder nacional de Morena, comenzará a organizar la encuesta que definirá la candidatura presidencial de Morena para 2024, apenas concluyan las elecciones de junio próximo. Y es que, aunque se preveía que fuese hacia finales de agosto, el titular del Ejecutivo federal sugirió que se adelante para que tengan tiempo suficiente de recorrer el país y darse a conocer. En uno de los movimientos más significativos, Martha Delgado dejó su cargo en la SRE para coordinar la campaña de Marcelo Ebrard, rumbo a la encuesta de Morena (...)
- ** 5. En Papantla, Veracruz, fue asesinado un optometrista que fungía como operador político para Morena con campañas de donación de lentes para personas de escasos recursos (...) En menos de una semana fue asesinado otro personaje ligado a Morena que tenía popularidad en la región del Totonacapan. El fin de semana también fue atacado Eduardo Bonilla Morales, excandidato a la alcaldía de Zozocolco, y una persona que era estimada en su demarcación. Los



veracruzanos andan tan de malas que su gobernador, Cuitláhuac García, no puede cuidar ni a los de su propio partido. Vaya, vaya.

Ir al Índice

PEPE GRILLO

La Crónica de Hoy/ Sin autor Columna 05/05/2023 Opinión Sin autor Pág:3 Ciudad de México

- ** Hay que partir del hecho de que la crisis del fentanilo está en el centro de la contienda electoral en Estados Unidos (...) Ven hacia afuera. Ya tienen en la mira a China y México. La DEA eligió, por su relevancia mediática, a los Chapitos (...) Los hijos del Chapo resintieron la presión y se juntaron para enviar una carta a la opinión pública para tratar de bajarle tres rayitas al asedio. Dicen que no están en el negocio del fentanilo, que ni siquiera son los jefes del Cartel de Sinaloa y que son víctimas de su propia fama. Lo curioso es que ellos mismos promovieron esa celebridad con sus autos, fiestas y crueles excesos (...)
- ** No ha sido fácil seguirles la pista a los posicionamientos del senador Ricardo Monreal con respecto a sus aspiraciones para el 2024 (...) Ha pasado de bordear el rompimiento con la 4T hasta decir, en todo dramático, "prefiero ser nada" antes de traicionar a López Obrador (...) Después de más de dos años de no tener contacto, ni siquiera telefónico, con el presidente, el senador se mostró dispuesto a levantarle la mano a quien gane las encuestas de Morena (...)
- ** Según las encuestas más recientes, el empresario Guadiana, candidato de Morena, está a 20 puntos de distancia del puntero Manolo Jiménez en la campaña para gobernador de Coahuila. ¿En un mes podrá alcanzar y ganar? Es una misión imposible. Hace unos días Guadiana (...) anunció que en las cuatro semanas que faltan para la elección irán a Coahuila las cuatro corcholatas presidenciales de Morena. Será una pasarela (...) Ya se verá si las corcholatas atraen votos o los ahuyentan.
- ** La SCJN no está para enderezar entuertos y cumplir caprichos, de manera de bateó la demanda del gobierno de dejar para después el análisis del llamado Plan B de la Reforma Electoral. El gobierno, adelantando un revés, quiere que el tema se toque después de las elecciones del Edomex y Coahuila para no hacerle más ruido del que ya tienen a sus candidatos. Pero los ministros dijeron que no y el lunes le entran al tema.



Ir al Índice

ESTRICTAMENTE PERSONAL / LOS HIJOS DEL PRESIDENTE

El Financiero/ Raymundo Riva Palacio Columna 05/05/2023 Nacional Raymundo Riva Palacio Pág:40 Ciudad de México

Se puede estar de acuerdo o no con la calidad de las dos nuevas investigaciones sobre los hijos mayores del presidente Andrés Manuel López Obrador, José Ramón y Andrés López Beltrán, que sugieren favoritismos y conflictos de interés que entran en una zona gris. Lo relevante no son los trabajos per se de Latinus y Mexicanos Contra la Corrupción, sino que en medio de los días de la mayor violencia presidencial contra medios, periodistas y sociedad civil en la memoria, hayan dado un paso hacia delante en uno de los temas que mayor enojo provoca en López Obrador, imputaciones sobre su familia, lo que lleva a preguntarse que si así estamos en el año 5, ¿qué sucederá en el año 7 u 8? Es decir, ¿qué le vendrá encima a López Obrador cuando deje la Presidencia? (...) El presidente se llena la boca de verdades, medias verdades y falsedades al hablar de la corrupción del pasado y justificar políticamente la presente. Las denuncias que se han hecho contra su entorno familiar y colaboradores, en volúmenes tampoco nunca antes vistos, han sido efímeros por la capacidad de López Obrador para apagar el fuego y desviar el rumbo de la conversación (...)

Ir al Índice

SEGURIDAD Y DEFENSA / MÉXICO-EU: NUEVAS VIEJAS RELACIONES

24 Horas/ Carlos Ramírez Columna 05/05/2023 Estados Carlos Ramírez Pág:10

En la comunidad política de Estados Unidos todavía no alcanzan a entender que las fricciones ocurridas en los últimos años entre el Gobierno de López Obrador y las administraciones de Donald Trump y Joseph Biden forman parte del agotamiento del viejo modelo priista (...) Lo malo para EU es que la Casa Blanca no entiende más que de modelos unidireccionales (...) Estados Unidos acaba de tomar una serie de decisiones estratégicas marcadas por la extraterritorialidad y no se ha preocupado por negociarlas o pactarlas con México (...) Las nuevas decisiones estadounidenses ignoran por completo el punto central del conflicto (...) Si el problema del narco en EU es de los dos países, entonces la solución



tiene que ser entre los dos, aunque la Casa Blanca haya tomado ya sus decisiones (...) Por lo pronto, es de esperarse que las decisiones estadounidenses no se procesen en México.

Ir al Índice

EN PRIVADO / POR ENCUESTA O POR CONSENSO

Milenio Diario/ Joaquín López-Dóriga Columna 05/05/2023 Opinión Joaquín López-Dóriga Pág:3 Ciudad de México

Ricardo Monreal me contó ayer cómo se dio el reencuentro con el presidente López el viernes, tras más de dos años de distancia. Ese día, el secretario Adán Augusto López Hernández le comunicó que los senadores de Morena y aliados estaban convocados a una reunión con el Presidente y que él estaba invitado por López Obrador, que fue cuando aceptó (...) Al entrar López Obrador lo saludó afectuoso, como si nada hubiera pasado, ni los dos años, y así se mostró a lo largo de la reunión en la que solo habló él. Luego, en camino a las escaleras para la foto, López Obrador, cordial, le preguntó por su familia, por él y sobre las leyes que aprobarían más tarde. Esto lo tomó como un reencuentro, y cuando le pregunté si aún estaba vivo su proyecto presidencial me dijo que sí, pero que de ser otro el candidato, él le levantará la mano. Así, pues, fue la reconexión que dejó sereno a Monreal y, sin duda, a López Obrador (...)

Ir al Índice

RAZONES / EBRARD EN LOS TIEMPOS DE LÓPEZ OBRADOR

Excélsior/ Jorge Fernández Menéndez Columna 05/05/2023 Primera-Nacional Jorge Fernández Menéndez Pág:6 Ciudad de México

La renuncia de Martha Delgado a la Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de Relaciones Exteriores para encabezar la precampaña de Marcelo Ebrard es algo más que un simple movimiento interno. Es la confirmación de que Marcelo va a pelear la candidatura, aunque los astros presidenciales parecen estar alineados con la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum (...) Lo que está haciendo el canciller no es nada descabellado. De lo que se trata, (...) es de hacer explícito que está en campaña interna; reafirmar su demanda de que la dirigencia del partido pida que los aspirantes se separen de sus cargos con



anterioridad y que se vean todos involucrados en una campaña que incluya uno o dos debates. (...)

Ir al Índice

ARSENAL / METAMORFOSIS DE MONREAL

Excélsior/ Francisco Garfias Columna 05/05/2023 Primera-Nacional Francisco Garfias Pág:4 Ciudad de México

Ricardo Monreal ya se alineó totalmente con López Obrador. Ayer dijo, en un desayuno, que prefiere no ser nada, ni participar en nada, antes que traicionar al Presidente de la República (...) Y hasta manifestó que si Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard o Adán Augusto López Hernández ganan la elección interna (...) "les voy a levantar la mano". Nada que ver con el Monreal que era factor de equilibrio. Ése que el bloque de contención (PAN, PRI, MC, PRD y Grupo Plural) quería para la presidencia de la Mesa Directiva del Senado, en septiembre pasado. Tampoco con el que en noviembre jugaba con la idea de irse de Morena y cantaba "diciembre me gusto pa" que te vayas" (...) Voces respetadas en el Senado dicen que Monreal ya pactó su permanencia en Morena. Algunos lo ven como candidato de la coalición Juntos Haremos Historia para la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Otros aventuran que ya aseguró su reelección en el Senado (...) Mucho tendrá que trabajar el senador Monreal para recuperar su capacidad de interlocución con el bloque de contención en la Cámara alta. El costo de la llamada noche negra en el Senado ha sido alto para él (...)

Ir al Índice

COLUMNAS FINANCIERAS

CAPITANES

Reforma/ Sin autor Columna 05/05/2023 Negocios Sin autor Pág:3 Ciudad de México

** La empresa Psicofarma, a cargo de Efrén Ocampo, está a punto de cumplir seis meses con sus líneas de producción de medicamentos controlados completamente detenidas. El desabasto de medicamentos como clozapina, litio y amitriptilina, principalmente, que se usan en el tratamiento de esquizofrenia,



trastorno bipolar y trastorno depresivo mayor que afectan a casi 5 millones de mexicanos, sigue en aumento. El problema de desabasto va de la mano con el de pacientes y familias que están en crisis (...) Por ahora, la mayor crisis por desabasto de medicamentos psiquiátricos se vive en el sector privado. En el sector público, por ejemplo en el IMSS, sustituyeron algunos medicamentos que surtía Psicofarma por los del laboratorio mexicano IFA Celtics.

- ** Tras la orden de la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa para que ArcclorMittal México, a cargo de Víctor Manuel Martínez Cairo, pague mil 633 millones de pesos por adeudos fiscales, la empresa productora de acero asegura no haber recibido ningún tipo de notificación para cumplir con la disposición. A la fecha, ArcelorMittal no tiene notificación de ninguna autoridad para cubrir los adeudos que tienen ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT), que encabeza Antonio Martínez Dagnino (...) Sólo el último complejo generó 500 empleos y permitió aumentar la producción de acero laminado en caliente a 5.3 millones de toneladas. A pesar del compromiso de pago con la autoridad fiscal, cuya fecha todavía no se tiene prevista, la empresa mantiene su compromiso de continuar invirtiendo en México bajo las reglas vigentes.
- ** Líder en autopartes (...) La manufactura mexicana es tan destacada a nivel mundial que desde hace 10 años los fabricantes de autopartes, organizados en la Industria Nacional de Autopartes (INA), que dirige Alberto Bustamante, venden sus componentes a los vehículos eléctricos fabricados en otros países (...) Como dato interesante, cada uno de los coches producidos en el país vecino tiene hasta 6 mil dólares en autopartes hechas en México (...) A nivel nacional, en 2022 se vendieron 5 mil 631 vehículos eléctricos, un incremento de 394 por ciento respecto a 2021.
- ** (...) Nu busca consolidar sus productos financieros en el País. La Sofipo cuenta con 2.5 por ciento de participación en tarjetas de crédito y ahora, con su producto de ahorro, ofrece un rendimiento de 9 por ciento, superior al índice inflacionario que fue de 6.24 por ciento en la primera quincena de abril (...) El potencial es interesante, pues en México 54 por ciento de los mexicanos prefiere métodos de ahorros informales como las tandas y de ellos, 69 por ciento suele guardar el dinero "bajo el colchón", sin pensar en los riegos de seguridad que esto implica (...)
- ** Ramón Álvarez Abreu... Es el nuevo capitán de la Región Norte América Latina de Capgemini, empresa dedicada a procesos de automatización, IA y Tecnologías de la Información para manufactura automotriz, energía, alimento y bebidas, con



valor de 5 mil 250 millones de dólares en el País. Buscará aprovechar el boom que vive México en inversiones por el nearshoring

Ir al Índice

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

El Sol de México/ Alberto Aguilar Columna 05/05/2023 Finanzas Alberto Aguilar Pág:16 Ciudad de México

Más allá de los recursos legales que las mineras interpondrán por los ajustes a su ley, la industria canadiense se ha movido rápidamente con el soporte de su gobierno. La ministra de comercio Mary Ng ya se entrevistó con Raquel Buenrostro, y luego con Katherine Tai titular del USTR, quienes convinieron en incluir a México en un pronunciamiento conjunto (...) El gobierno de Justin Trudeau ya subió también a EU al nuevo desafío que supone una potencial falta de materias primas en la región para el futuro (...) Canadá y EU no van a soltar el tema. Propios y extraños estiman que se camina hacia otra controversia en el T-MEC, puesto que minerales como el cobre, manganeso, níquel, litio, cobalto, grafito son esenciales en la transición tecnológica. México es parte de un bloque para el manejo de esa riqueza. Es más Andrés Manuel López Obrador suscribió a principio de año un convenio exprofeso con Biden y Trudeau (...)

Ir al Índice

CORPORATIVO / SOFTYS ELEVA APUESTA

El Heraldo de México/ Rogelio Varela Columna 05/05/2023 Mercados Rogelio Varela Pág:17 Indeterminado

Para varias multinacionales, el mercado mexicano sigue presentando oportunidades, no obstante que desde las políticas públicas poco se hace para atraer nuevas inversiones. Por lo pronto Softys, filial de la chilena CMPC dedicada a la elaboración y comercialización de productos papel Tissue y cuidado personal, acaba de cerrar la compra de los negocios en México de la empresa belga Ontex, en Puebla (...) El plan de Softys, que lleva aquí Gonzalo Darraidou, es ampliar su presencia en el país con la inclusión de más de mil colaboradores que aportarán su experiencia y talento en el muy competido negocio de bienes de consumo. Con ello la chilena, conocida en el sur del continente como La Papelera, se hace de



las marcas y tecnología de productos como BBTips, Chicolastic, Kiddies y BioBaby. Y bueno, con esta compra Softys se consolida como el segundo mayor operador de la industria del cuidado personal y refuerza su presencia en el mercado mexicano de papel Tissue (...)

Ir al Índice

<u>DESDE EL PISO DE REMATES / DEFIENDE ECONOMÍA LA REFORMA</u> MINERA

Excélsior/ Maricarmen Cortés Columna 05/05/2023 Dinero Maricarmen Cortés Pág:1-4 Ciudad de México

Finalmente, la Secretaría de Economía defendió la reforma minera, que abarca no sólo las reformas a la Ley Minera, sino también la de Aguas Nacionales y la General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente y la General para la Prevención y Gestión Integral de Residuos. No extraña, desde luego, que Economía la defienda, porque se afirma que su titular, Raquel Buenrostro, es una de las "mamás" de esta reforma, que es severamente cuestionada por el sector privado y por el gobierno canadiense, y que aprobó el Senado el viernes, a pesar del compromiso del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, con dirigentes empresariales acerca de que se aplazaría su discusión al próximo periodo ordinario, lo que, evidentemente, no ocurrió (...) La Secretaría de Economía pretende minimizar el impacto de esta medida porque sostiene que "se permite a particulares proporcionar información sobre la existencia de minerales o sustancias en un lote no asignado o concesionado" (...)

Ir al Índice

ACTIVO EMPRESARIAL / ERROR 500 A 4T, ¿HACKEO O FALTA PRESUPUESTO?; GOOGLE-RICHTER, LO QUE HAY EN JUEGO

Excélsior/ José Yuste Columna 05/05/2023 Dinero José Yuste Pág:1-2 Ciudad de México

Duró pocas horas el probable hackeo a las páginas del gobierno mexicano. Ayer, después de la 1 de la tarde, si usted intentaba entrar a alguna página gubernamental, la página desplegaba la leyenda: Error 500 La ruta no existe. El gobierno obradorista de inmediato rechazó un hackeo a todas sus páginas. Sin



embargo, las páginas de Presidencia, pasando por Gobernación, Hacienda o Economía estaban igual (...) El problema del gobierno obradorista es su falta de estrategia en ciberseguridad. Y su falta de presupuesto para combatir los hackeos. En el Presupuesto 2023, el gobierno destinó 60 millones de pesos para apoyar a la Dirección General de Gestión de Servicios, Ciberseguridad y Desarrollo Tecnológico. Ni para el arranque. Este monto no llega ni al 0.5% del Presupuesto. En otros países, hablamos de cientos de miles de dólares o euros (...)

Ir al Índice

<u>CUENTA CORRIENTE / BROXEL, LA FINTECH-SOFIPO</u> TRANSFRONTERIZA

Excélsior/ Alicia Salgado Columna 05/05/2023 Dinero Alicia Salgado Pág:5 Ciudad de México

Le comenté la interesante alianza de Financiera para el Bienestar, Finabien, antes Telecomm, que dirige Rocío Mejía, con la empresa Broxel, de Gustavo Gutiérrez Galindo, para acelerar la adopción de medios digitales en el mercado de remesas por parte de la financiera del Estado. Le comenté que me parecía alto el monto máximo en dólares que admite la cuenta de esta solución de pagos transfronteriza, pero opera de manera similar a la apertura digital de una cuenta básica en México: 9 mil 999 dólares son el límite total de la tarjeta de débito con sello MasterCard, lo que implica que puede recibir depósitos de hasta dos mil 500 dólares en un día (...) En México, las cuentas Finabien estarán topadas a 3000 UDIS, poco más de 21 mil pesos máximo en un mes, pero si recibe más de esa cantidad mensual se rechaza (cuentas básicas) y, más de tres depósitos consecutivos en el tope alertan comportamiento irregular de las cuentas. Este esquema de cuentas básicas "duales" es adecuado para el mercado que buscan atacar, y cierra la puerta a temas de lavado en ambos lados de la frontera (...)

Ir al Índice

<u>LA CUARTA TRANSFORMACIÓN / VENDE CITI A LARREA 80% DE BANAMEX EN UNOS 7,100 MDD</u>

El Financiero/ Darío Celis Columna 05/05/2023 Economía Darío Celis



Pág:6 Ciudad de México

Se acabó: Banamex ya se vendió. El comprador es Germán Larrea (...) Casi 500 días después de su anuncio, Citi dará a conocer ya, que llegó a un acuerdo con el dueño de Grupo México para venderle alrededor del 80% del capital social del llamado Banco Nacional de México; el restante 20% lo mantendrá no más allá de dos años y después realizará una Oferta Pública (...) Larrea pagará por ese 80% cerca de 7 mil 100 millones de dólares, mil millones más respecto de su oferta original que hizo en octubre pasado por el 100% del capital (...) Hoy la prolongada espera terminó. Banamex ya tiene nuevo dueño. El presidente Andrés Manuel López Obrador ya fue informado del cierre, esta semana, de la venta a favor de Larrea.

Ir al Índice

ESTIRA Y AFLOJA / ALEATICA Y LA URGENTE SEGURIDAD VIAL

Milenio Diario/ J. Jesús Rangel M. Columna 05/05/2023 Negocios J. Jesús Rangel M. Pág:16 Ciudad de México

Aleatica, la empresa de movilidad inteligente, segura y sostenible, que gestiona 369.8 kilómetros de siete autopistas urbanas e interestatales en México, con el portafolio más importante por cruce de vehículos de 264 millones en 2022, lanzará el 18 de mayo a través de su fundación el premio la Seguridad Vial Somos Todos. El propósito es reconocer aquellos proyectos de la sociedad efectivos en el campo de la seguridad vial en infraestructura, automóviles y usuarios de la movilidad. No es cualquier cosa si se toma en cuenta que con más de 16 mil decesos al año, México ocupa el segundo lugar en América Latina y el séptimo a nivel global por siniestros de tránsito (...) Acompañado por la directora Fernanda Espinosa, se manifestaron a favor de contar con autopistas "perdona errores humanos", porque vibran los autos que se comen la línea marcada, contar con barreras que absorban impactos y otros elementos que evitan accidentes (...)

<u>Ir al Índice</u>

MÉXICO SA

La Jornada/ Carlos Fernández-Vega Columna 05/05/2023 Economía Carlos Fernández-Vega Pág:23 Ciudad de México



En un pasaje de la mañanera de ayer, el presidente López Obrador subrayó que mediante concesiones mineras otorgadas por los gobiernos neoliberales las empresas privadas obtuvieron, sólo de oro y plata, "como mil veces más de lo que se llevaron los españoles en los tres siglos de Colonia" (...) Recordó que en el régimen neoliberal se otorgaron miles y miles de concesiones mineras, que amparaban la explotación de 120 millones de hectáreas (...) De ese enorme territorio concesionado, los corporativos nacionales y foráneos obtuvieron y obtienen multimillonarios ingresos, sin beneficio alguno para el país. El saqueo ha sido brutal, y se han dado casos (como en el gobierno de Calderón) que si no fueran tan serios parecerían de chiste: el gobierno mexicano compró oro mexicano, extraído en territorio mexicano por mineros mexicanos... a corporativos canadienses, con el fin de incrementar las reservas de ese metal (...) Durante los tres siglos de coloniaje, los españoles saquearon al país, con el oro por delante. Pero en el régimen neoliberal no fue necesario imperio, corona y conquista: arrasó.

Ir al Índice

<u>COORDENADAS / ¿POR QUÉ OCURRIÓ LA 'NOCHE NEGRA' DEL 29 DE ABRIL?</u>

El Financiero/ Enrique Quintana Columna 05/05/2023 Opinión Enrique Quintana Pág:2 Ciudad de México

Morena y sus aliados tienen mayoría absoluta en la Cámara de Senadores. No necesitan negociar para aprobar reformas a leyes secundarias. Esa mayoría garantizaba que las reformas legales que se aprobaron entre la noche del 28 y la madrugada del 29 de abril pudieran haberse aprobado sin dificultad (...) Como usted sabe, lo que detonó la ausencia de la oposición en la última sesión del periodo ordinario fue el hecho de que el Senado rechazó el nombramiento de Rodolfo Salgado como comisionado del INAI (...) Pero ¡sorpresa! No se cumplió el acuerdo y Morena bateó el nombramiento (...) Hoy Monreal tiene cero credibilidad entre la oposición (...) Por eso la oposición, en una estrategia discutible, dejó sola a Morena y sus aliados (...) ¿Hay algún legislador de Morena que quiera poner en riesgo su puesto, su fama pública o incluso su libertad por cuestionar a AMLO? Si hubiera alguien así es que se equivocó de partido... o de país (...)

Ir al Índice

ANÁLISIS SUPERIOR / DEJEN VIVIR



Excélsior/ David Páramo Columna 05/05/2023 Dinero David Páramo Pág:1-3 Ciudad de México

(...) La industria minera canadiense, al igual que la mexicana, se sienten muy preocupados por los cambios a la Ley Minera. Como recordará, Presidencia de la República había propuesto una ley con plazos muy cortos y, de un momento a otro, la retiró y se cambió por una menos mal elaborada por Morena (...) Algunos consideran que, en una de ésas, el Presidente vetará esos cambios constitucionales o buscará alguna otra alternativa para cumplir con la promesa que se ha empeñado con las empresas canadienses (...) Ayer mismo, el embajador canadiense en México, Graeme C Clark, opinó que la reunión "fue el primer paso de un diálogo más profundo con las empresas mineras canadienses sobre esta reforma". La información del Padre del Análisis Superior sobre esta reunión señala que el sabor de boca que dejó a los asistentes fue muy positiva, puesto que gran parte de los miedos que se tenían, especialmente sobre la duración de las concesiones, comenzaron a ser aclarados (...)

Ir al Índice

EDITORIALES

EDITORIAL LA JORNADA / BANCOS: ¿CRISIS MUNDIAL INMINENTE?

La Jornada/ Sin autor Editorial 05/05/2023 Opinión Sin autor Pág:2 Ciudad de México

En una operación que significó la tercera quiebra de un banco estadunidense en menos de dos meses, el lunes JP Morgan absorbió el First Republic Bank. En ese momento, las autoridades de la Reserva Federal (banco central) y de JP Morgan, la mayor entidad bancaria de Estados Unidos, anunciaron que el "rescate" del First Republic ponía fin a las turbulencias que ha vivido el sistema financiero en las semanas recientes. Sin embargo, ayer las acciones de Pac West Bancorp se hundieron casi 50 por ciento desde un precio que ya era la quinta parte del registrado el 8 de marzo (...) Si bien estas quiebras han respondido a distintos factores, que van desde el alza de las tasas de interés hasta la exposición a activos de alto riesgo como las criptomonedas, existe un componente político insoslayable. Tras la crisis de 2008, cuando la gestión irresponsable de hipotecas y derivados financieros en el sistema bancario estadunidense causó estragos en



la economía global, el gobierno de Barack Obama estableció una serie de regulaciones destinadas a acotar las prácticas nocivas de los banqueros (...)